

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXV

Paíma de Mallorca miércoles 9 de Diciembre de 1891

Núm. 11456

Crónicas barcelonesas

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Barcelona 6 de Diciembre de 1891.

Dos escándalos mayúsculos han sido las representaciones de *Lohengrin* dadas esta semana en el teatro del Liceo.

La primera representación de la hermosa ópera de Wagner se verificó el martes, ¡día aciago! estando algo indispuerto el tenor señor Grani, y fué un lamentable fracaso. En la siguiente noche volvió á ponerse en escena *Lohengrin*, debutando el tenor Muller que la empresa recomendaba en los carteles á la indulgencia del público; pero ¡bueno estaba el público para indulgencias!

Si al menos no hubiese habido más lunar en la representación que las deficiencias del nuevo tenor quizá el público hubiera complacido á la empresa en su deseo; pero con la desdichadísima interpretación que tuvo la obra no hubo medio de contener las manifestaciones de desagrado, porque si los coros estuvieron desacertados y algunas de las partes mostrando claramente su insuficiencia, acabó de echarlo todo á perder la orquesta que, sobre todo en el final del primer acto y primeras escenas del último, más parecía la charanga ramplona de un villorrio festejando á su santo patrón que la orquesta de un teatro lírico de la importancia del Liceo.

Al final de dicha segunda representación y mientras el público de las alturas, sobre todo el del quinto piso que es el más levantisco, daba rienda suelta á su disgusto con ruidosas demostraciones, hubo algún mal inspirado amigo de la empresa que empezó á aplaudir, ¡y eran de oír las voces, los improperios, hasta los insultos que se cambiaban entre los adversarios!

La única que se salvó del desastre fué la señora Bonaplata-Rau, tiple barcelonesa que ha poco empezó su carrera artística cantando en algunos teatros de Italia y que se ha presentado en esta temporada en el Liceo dando á conocer sus no comunes condiciones para el arte que profesa.

En cuanto á *Lohengrin*, el caballero de Cisne, quedó convertido en un Caballero de la Triste figura.

Gran temporada parece que comienza para los oradores conferenciantes. Durante la semana ha habido conferencias en el Fomento del Trabajo Nacional, en el Círculo Artístico, en el Centro excursionista de Catalunya, en el Círculo Socialista oportunista y en el Círculo Conservador.

En el Fomento del Trabajo Nacional el ilustre jurisconsulto D. Manuel Durán y Bas hizo un brillante y doctrinal estudio de los seis economistas catalanes Aribau, Güell, Anglasesell, Sol y Padrís, Illas y Reynals, que defendieron con denuedo la causa proteccionista.

El ilustrado escritor D. José Ixart, tan competente en todo cuanto al arte se refiere, inauguró las conferencias del Círculo Artístico exponiendo la norma á que deben sujetarse las demás que tengan lugar en el Círculo sobre historia de la pintura y de la escultura en Barcelona durante el presente siglo, para que dichas conferencias tengan utilidad verdaderamente práctica.

Versó la oración pronunciada por el señor Renté en el Círculo Socialista sobre la necesidad de la intervención del Estado en la reglamentación del trabajo, tuvo por objeto la de D. Pompeyo Gener en el Centro excursionista de Catalunya la conjugación del verbo catalán, y fué la conferencia de D. Arcadio de Arquer en el Círculo Conservador un detenido y concienzudo estudio sobre el filósofo mallorquín Raimundo Lulio, el autor del *Ars magna* y *Arbor sciencie*, el poeta de *Els cent noms de Deu*, el aventurero de la idea y caballero andante de la filosofía como le llama Menéndez y Pelayo.

Los estudiantes de la Universidad han silbado á un periódico, han promovido varios alborotos y se han repartido varios estacazos; todo á causa del punto, del célebre punto que es todos los años fuente de agitaciones y semillero de disgustos. Apenas empezado el curso, y cuando las cercanas fiestas de Navidad van á interrumpirlo por bastantes días se despierta entre algunos estudiantes comoción tan irresistible por dejar de asistir á cátedra que no retroceden ante nada, y llegan hasta imponer su opinión á los compañeros que de ella disienten por medio del convincente argumento de *garrotazo y tente tieso*, esto es: *no entres en clase*.

Esto, que á primera vista parece obedecer solo al deseo pueril de hacer novillos en corporación, tiene en gran parte su origen en el afán que tiene siempre el estudiante de hacer alarde de la fuerza que alcanza

la clase escolar, que tiene muy arraigado esa quisicosa que se llama el espíritu de cuerpo y que olvidamos muy fácilmente los que hemos salido ya de la edad en que se pide el punto.

ANTONIO GOYA.

Reclutas á la reserva

La *Gaceta* publica la siguiente circular del ministro de la Guerra, fecha 28 de noviembre:

«Próximos á cumplir seis años de servicio en actividad los individuos correspondientes al segundo reemplazo de 1885, en las tres situaciones á que se refiere el artículo 7.º de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de julio de 1885;

El rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina regente del reino, ha tenido á bien disponer que, á partir del 12 de diciembre próximo, en cuyo día y mes del año 1885 se verificó el ingreso en caja de los reclutas de aquel reemplazo, pasen á situación de segunda reserva á medida que vayan cumpliendo el mencionado plazo de seis años, con arreglo á lo preceptuado en el cap. 4.º, artículo 152 del reglamento para el reemplazo y reserva del ejército de 22 de enero de 1883, causando baja los interesados en los regimientos activos, terceros batallones de regimientos y batallones de depósito de cazadores y los cuadros de reclutamiento y alta en los regimientos de reserva, reservas de ingenieros y depósitos de reclutamiento y reserva de artillería, según su procedencia y demarcación en que hayan de residir en su nueva situación.»

Noticias

Las últimas noticias que se reciben del Japón, anuncian que aquel gobierno ha acordado que el Tesoro de la nación dedique cuarenta millones de libras esterlinas á restablecer el curso de los ríos, reparar otras obras públicas y socorrer á las personas que han sufrido perjuicios á consecuencia de los terremotos que ocurrieron en treinta y una provincias, desde el 25 hasta el 30 del pasado Octubre.

La perspectiva que ofrece la Montaña Sagrada, vista desde Yokohama, ha cambiado completamente por haberse deprimido la cima.

Segun los datos oficiales, el número de personas muertas á consecuencia de los terremotos se eleva á 8.000, y á 9.000 el de las heridas. De éstas ha sucumbido la tercera parte y otras tantas próximamente han fallecido víctimas de las epidemias que se desarrollaron después de la espantosa catástrofe.

Se ha dispuesto que el proyecto de reglamento de sargento de órdenes sea ensayado en los buques de la escuadra de instrucción.

Dice el *Diritto* que el Vaticano ha dirigido una nota á los nuncios de Su Santidad sobre los graves peligros á que podría verse expuesto el Cónclave si se reuniese en Roma después del fallecimiento de León XIII.

En dicha nota se encarga á los representantes del Papa, si los gobiernos cerca de los cuales están acreditados se muestran dispuestos á proporcionar en su territorio un lugar seguro para la reunión del Cónclave, respondiendo formalmente y empeñando su palabra de emplear la fuerza en caso necesario si el Cónclave hubiera de reunirse en Roma, para mantener la libertad y la seguridad de la respetable asamblea.

El viernes último un preso de la cárcel de San Agustín de Valencia que estaba asomado á una ventana, insultó á un centinela.

Este disparó su fusil contra el preso, dejándole muerto en el acto.

Segun telegrama de Toledo, ha sido robada en Urda la casa del mayor contribuyente de dicho pueblo por una cuadrilla de hombres enmascarados, alguno de los cuales fué conocido á pesar de su disfraz.

Con toda actividad se sigue la persecución del delito.

Se ha ordenado que se permita en los muelles de mar y tierra los trabajos de día y de noche, en los días festivos, para el embarque de vinos españoles destinados al extranjero.

Un vecino de Alharcin, José Arcos Gamarra, ha sido víctima de un jumento que la emprendió á mordiscos con el pobre hombre, causándole tan graves heridas, que falleció de sus resultas á los pocos momentos.

Tres muchachas de servicio salieron de Valencia á paseo el domingo por la tarde, por la orilla derecha del río, hacia Monte-Olivete. Antes de llegar al puente del Mar, notaron que se hallaba sentado en una taberna un joven carpintero que hacía

algun tiempo requería de amores á la mas jóven, sin encontrar correspondencia. Cuando las *fámulas* llegaron á la Alameda de aquel punto y más animadas estaban discutiendo las cualidades del enamorado mancebo, se presentó éste ante ellas, exigiendo á las compañeras de su amada que se marcharan, pues él tenía que comunicarle en aquel sitio y sin testigos un asunto importante. Al oír esta proposición las chicas se escandalizaron, dirigiendo mil de nuestros al atrevido galán. Este se envaletonó, soltó algunos ternos y las amenazó con el palo que llevaba; pero ellas se abalanzaron, contra él, y tras breve lucha lo derribaron, dándole acto seguido una soberana paliza con su propio bastón. Al parecer, aquel sugeto se hallaba algo beodo.

Segun las últimas noticias de Buenos Aires, nada puede asegurarse sobre el resultado de la próxima elección presidencial; pero la candidatura de don Bartolomé Mitre tiene, al parecer, grandes probabilidades de éxito.

Noticias de París dicen que según los últimos cablegramas recibidos, reinan en el Norte América fríos muy intensos; en White River-Ontario ha bajado el termómetro á 40º Farenheit, el canal de Erie está helado; en Georgia, Alabama, Texas y hasta en la Florida la temperatura está á cero y menos aún.

En Nueva-York hace un frío jamás experimentado en esta época del año, pues, á pesar de hallarse en otoño, el mercurio ha descendido ya algunos grados bajo el punto de congelación.

En los campos de demostración de Reus se proyecta sembrar una buena colección de semillas de cepas americanas de producción directa y de porta ingertos, con objeto de trasportarlos, cuando hayan adquirido el conveniente desarrollo, á distintos puntos de la comarca, para conocer las variedades que resultan más adaptables á las distintas clases de terreno y clima de los mismos.

La dirección general de penales ha condenado, previo expediente, al exdirector de la cárcel de San Agustín de Valencia don Federico Varela, á sufrir un mes de suspensión de sueldo, por consentir que en el interior del establecimiento se jugase á los prohibidos.

Definitivamente el semáforo del Cabo Bagur (Gerona) se abrirá al servicio público el día 10 del actual Diciembre.

Es verdaderamente doloroso y terrible el cuadro que ofrece la estadística de las desgracias ocasionadas, solo en los empleados de los ferro-carriales en los Estados Unidos, en el año que terminó el 30 de Junio de 1889, 6.000 empleados muertos y 26.000 heridos es una cifra que aterra, y aterra aún más la consideración de cuantos millares de pasajeros habrán sucumbido en las líneas férreas, teniendo en cuenta el número de viajeros que corresponde á cada uno de los empleados en un país en que se usa y se abusa tanto de este medio de locomoción.

El comité de la Comisión Nacional de Ferrocarriles ha celebrado dos largas sesiones en los salones de la Cámara de Comercio, con objeto de tomar medidas que eviten, hasta donde sea humanamente posible, tantos y tan repetidos siniestros. El propósito del comité es presentar al Congreso proyectos de ley para que todos los trenes vayan provistos de los perfeccionamientos y los medios conocidos ó que puedan inventarse para impedir los choques, detener instantáneamente las locomotoras y cuanto pueda tender á aminorar el número de accidentes.

En París ha sido declarada oficialmente la influencia con carácter epidémico.

Durante la última semana se han registrado cien defunciones de esta enfermedad.

Dicen de Santiago que ha sido víctima de un robo el cura párroco de Santa Cristina de Barro (Noya.)

El sacristán, que accidentalmente se hallaba en casa del párroco, quiso salir de la misma con objeto de dar el toque de ánimas, y en el momento de pasar el dintel de la puerta acompañado del hermano del señor cura, ocho hombres enmascarados arrojáronse sobre ambos y les condujeron al interior de la casa, en donde los maniataron, así como al señor cura, á quien sorprendieron en su habitación.

Los ladrones se apoderaron de la cantidad de tres mil pesetas, producto de la honrada economía del párroco de Santa Cristina.

De público se dice que los ladrones eran vecinos de las cercanías.

Segun dicen de Orán, continúan los disturbios en la frontera marroquí.

Hace algunos días un encuentro tuvo lugar entre los Beni-Sausen y los Triffas. Estos fueron batidos, habiendo durado el combate más de dos horas.

Se habla de un desquite próximo. El gobierno francés activa las obras de defensa de Nemours.

Además del fuerte comenzado, se construirá otro en el sitio denominado Milonia, cerca de Adjerone, á 12 kilómetros de la frontera.

El mismo gobierno ha mandado reforzar la guarnición de El Goles, que en lo sucesivo se compondrá de 600 hombres y 50 caballos.

El tribunal del jurado ha dictado ya sentencia en la célebre causa de las abortadoras de París, de que dimos cuenta á nuestros lectores.

Por ella se condena á Constanza Thomas á doce años de trabajos forzados y diez de vigilancia; á su esposo, Abelardo Fleury, á diez años de trabajos forzados y diez de vigilancia, y á las mujeres Vire y Vignaud á diez años de prisión, con la aplicación, pedida por el jurado, de la ley Berenger.

Es verdaderamente importante señalar las cifras siguientes sobre el comercio de Inglaterra con el Africa del Sud:

En 1886, exportó Inglaterra al Africa del Sud por pesetas 82.603,300 en productos, y en el 1890 el movimiento fué de 228.204,090 pesetas; el progreso, como se ve, es considerable.

El corresponsal en Nueva York del *Daily Nems* telegrafía que el extremadamente joven director de la revista *The Summers Tour*, por disposición facultativa acaba de salir de Nueva York para reponerse en el campo de una enfermedad contraída por el excesivo trabajo á que venía dedicándose desde hace tiempo.

Tello d'Apéry—tal es el nombre del director del *The Summers Tour*—tiene catorce años de edad, y ha dos que fundó su revista, que puntualmente ve la luz una vez al mes.

Cuenta entre sus colaboradores Reyes, Reinas, Príncipes y hombres célebres.

Carmen Sylva, antes de su enfermedad, remitió á esta revista dos poemas; Osman Bajá le envió también un articulo, y no hay general americano que no publique en la misma algún trozo de sus Memorias.

Durante el invierno pasado, el joven periodista fué el *petit lyon* de los salones de Nueva York.

Ahora solo volverá á dicha capital una vez al mes, para trabajos de su revista.

Tello d'Apéry, es el periodista más joven del mundo.

Han estado en Cádiz los representantes de una línea de vapores titulada *La Argentina*, los cuales han pedido precio á los señores Ves-Murgia para la construcción de varios barcos mercantes.

El día 28 de diciembre es esperada en el puerto de Cádiz la escuadra inglesa del Canal.

Telegrafían de Belgrado que uno de estos últimos días, mientras una brigada de peones estaba trabajando en algunas obras de la Puerta de Hierro, en el Bajo Danubio, al explotar un barreno apareció á flor de tierra una gran cantidad de monedas de plata, la mayor parte de las cuales llevan el busto de Leopoldo I, que reinaba en Austria durante la invasión de los turcos en 1683.

Recogido el tesoro ha sido conducido á Orsora y entregado á las autoridades, pero el Gobierno servio, noticioso del hecho, lo ha reclamado, apoyándose en que el punto en donde ha sido descubierto aquél está más cerca de la orilla servia que de la húngara del expresado río.

El consejo de guerra reunido en Burgos ha condenado á ocho años de presidio al teniente coronel don José Tozcano, por el delito de bigamia.

La dirección de material ha informado al Consejo de Marina sobre la reforma de la fragata *Numancia*. La referida dirección dice que la reforma puede hacerse muy bien en Cartagena, sin tener necesidad de acudir al extranjero.

Una casa constructora de Tolón ofrece por cinco millones de francos: la máquina de la *Numancia*; sustituir la arboladura por palos militares; reforzar las cubiertas; montar dos torres con cañones de 24 centímetros y cambiar la artillería, poniéndola á tiro rápido, con seis cañones sistema Honoria de los de 14 centímetros, pero la transformación de la fragata *Numancia* en acorazado, se hará en Cartagena y no en To-

lón, de acuerdo con el dictamen de la dirección de material del ministerio de Marina.

Ha entrado en el arsenal de la Carraca el crucero *Reina Regente*, atracando á la machina, donde se le desmontará la artillería para ser reconocido.

El crucero *Conde de Venadito* se ha se parado de la escuadra, entrando también en el arsenal á fin de ejecutar ciertas reparaciones en las calderas y montar un cañón.

Luego pasará este buque á Cartagena para completar su armamento, y despues se dirigirá á Canarias á relevar al crucero *Isla de Cuba*.

En Viena se presentó hace algunos días en la puerta de uno de los hospitales de aquella capital, pidiendo que se le curara, un individuo cubierto el rostro y los vestidos de sangre.

Preguntado por la causa de sus heridas, contestó aquél que había sufrido un ataque de monomanía religiosa, durante el cual, y valiéndose de un martillo de hierro, se había clavado en el cráneo siete clavos de tres pulgadas de largo cada uno.

El monomaniaco es un sastre de aquella ciudad, tiene setenta años y vive aún! con sus clavos en la cabeza.

De Menorca

En el último viaje que emprendió el vapor *Ciudad de Ciudadela*, para Solier y Barcelona, embarcó en Ciudadela, además de 13 pasajeros, 270 sacos de trigo, 200 docenas de sillares y otras mercancías.

El regimiento infantería de Baza, de guarnición en Mahón celebró el 4 del actual la festividad de su patrona Sta Bárbara. La parte religiosa se efectuó en la iglesia de San Francisco; con asistencia del Prelado, autoridades y digna representación de todas las corporaciones civiles y militares; y para que nada faltara el sexo bello se apresuró á ocupar los puestos que al efecto se le habían designado.

El almuerzo, y comida que se sirvieron á las tropas y sargentos fueron espléndidos, presenciándolos el Prelado y Gobernador militar quienes felicitaron al cuerpo en la personalidad de su coronel.

La bulla puede decirse que duró desde el toque de Diana hasta muy entrada la noche cuando se apagaron las luces de la iluminación y se dispararon los últimos cohetes.

Con la ópera *Favorita* cantaron el juéves en el teatro de Mahón dos jóvenes artistas paisanos nuestros, discípulos del Sr. Ordinas.

Estos son el bajo Sr. Terrasa que debutó en dicha obra, y el tenor Sr. Simó, siendo ambos recibidos con agrado y aplaudidos.

Del Interior

El agente ejecutivo de Inca anuncia la venta de una casa sita en Muro que ha sido embargada por débitos de territorial.

Ha fallecido en la villa de Sta. Margarita, donde estaba de temporada, el Sr. don Francisco Ferrer de San Jordi, víctima de aguda dolencia, que puso á prueba sus cualidades cristianas.

Descanse en paz.

Se dice que en Solier se trata de establecer una fábrica de cemento bajo la dirección de D. Jerónimo Estades. Se activan los trabajos para que en breve pueda funcionar.

Crónica Local

Rogamos á los suscritores de EL ISLEÑO, especialmente á los forenses, que están en descubierto en esta Administración, se sirvan saldar sus atrasos en todo el corriente mes.

Rogamos á los suscritores de BLANCO Y NEGRO, especialmente á los forenses, que están en descubierto en esta Administración, se sirvan saldar sus atrasos en todo el corriente mes.

La prensa palmesana apareció el sábado lamentando unánime la muerte del apreciable D. Francisco Gomila y Pujol, y haciéndose eco del general disgusto que ésta había producido en la buena sociedad y en cuantas personas conocían las raras prendas con que en vida se adornara el finado; y como si el eco de la opinión no bastara á justificar el sentimiento que embargaba los corazones, en el entierro efectuado aquella misma tarde, y en el funeral, verificado ayer, apresuráronse á demostrarlo millares de amigos y deudos.

A las cuatro y media de la tarde del sábado, hora señalada para la conducción del cadáver al cementerio, después de rezado el rosario en la parroquia de San Nicolás, veíanse la calle de la Unión, Mercado, Riera y Rambla hasta la puerta de Jesús llenas de numeroso gentío que esperaba ver pasar la comitiva. Esta se puso en marcha desde la casa mortuoria por el siguiente orden: los peones camineros, municipales, guarda-paseos, bomberos, serenos y guardias municipales, todos con velas encendidas y en número considerable, con sus respectivos jefes á

la cabeza; el clero parroquial con cruz y haciendo de Preste el párroco, el coche de gala de la Funeraria en el que iba el féretro cubierto de ricas coronas que sobre él depositaron la familia, los amigos, los compañeros de oficina y la corporación á quien el difunto sirviera consagrándola sus mejores años y el raudal de inteligencia con que el cielo le dotara; cuatro ugieres llevaban blandones y á éstos seguían doce pañideros y á numerosísimo y selecto cortejo presidido por el Sr. Gobernador y del que formaban á la cabeza el Alcalde y Tenientes y cerrando la comitiva el coche del Alcalde.

Al llegar el cortejo á la plaza de la puerta de Jesús el clero cantó un responso y se despidió el duelo; pero hasta el cementerio siguieron muchos de los concurrentes y en particular aquellos que hasta el último momento quisieron mostrar el cariñoso afecto que sentían por el que había sido su jefe ó su compañero.

Y ya que la familia no pudo ser testigo de ese público testimonio de alto aprecio, anteayer pudo cerciorarse de él si se fijó en la cantidad y calidad de las personas que después de unir sus preces á las de la iglesia por el eterno descanso del finado pasaron á la casa mortuoria á reiterar el pésame más sentido.

Si el cariño y el deseo pudieran resucitar á los muertos, el inoivdable Gomila á quien sus unian lazos de sincera amistad, reviviera hoy; y si el pesar de los estraños pudiera amornar el de una desolada esposa y afligidos hermanos seguramente estos encontrarían el consuelo y conformidad que les faltan.

Ya que esto no es posible, haga el cielo lo que no podemos hacer los amigos, respecto de los que le lloran; y haga también que el alma de Gomila reviva en la eterna bienaventuranza.

La festividad de la Inmaculada ha sido siempre para los españoles de las que mayor celebridad alcanzan.

Si desde antiguo era costumbre darle realce, lo obtiene mayor desde la declaración dogmática que S. S. Pio IX hiciera de la Concepción de María.

Desde entonces el pueblo cristiano toma parte ostensible en los festejos, iluminando ventanas y balcones, y en algunos puntos poniendo vistosos adornos y alegorías, que dan carácter á las demostraciones de regocijo con que se presta homenaje á la Reina de los cielos.

Palma ha podido verlo estas dos últimas noches, pues no había calle en que no hubiera iluminación y en algunas era notable, además de aquellos centros religiosos donde se esforzaron en decorar las fachadas ó portales y balcones.

De las funciones religiosas solo diremos que fueron espléndidas y suntuosas, desplegándose en la Catedral y demás iglesias parroquiales un derroche tal de adornos, luces, cánticos y música, que aunque todo sea poco para aquella á quien se ofrecía, considerarlo debemos extraordinario, aún aquí que estamos acostumbrados á la mayor grandeza en los cultos que se celebran.

De los sermones predicados, ayer, hemos oido hacer grandes encomios de los Sres. Santaella en la Catedral y P. Auba en San Nicolás.

La concurrencia de fieles fué tan extraordinaria que no había manera de penetrar en algunos templos para asistir á la última misa, hasta que terminados los oficios salió la gente que á ellos había asistido.

En una palabra, ayer quedó probada la devoción que los palmesanos tienen á la Patrona de España.

A la función celebrada en la Catedral, asistió el Ayuntamiento.

Sabido es que el Prelado ofició de pontifical, dando la bendición papal al numeroso concurso de fieles.

Por la tarde efectuóse la acostumbrada procesión, á la que concurren comisiones parroquiales.

A las ocho y media entraba en el puerto el vapor *María* procedente de Alicante con escala en Ibiza.

Además de valija y cargo ha traído pasaje, y entre éste dos individuos de tropa que suponemos serían desertores puesto que iban custodia-

dos por una pareja de la guardia civil y han sido entregados al Cuartel del Carmen.

Por fin vino la compañía de ópera que para el Circo Balear era esperada.

No llega tarde quien llega; y menos será tarde si consigue atraerse el público.

El incremento que va tomando la difteria trae alarmadas á las familias, y con razón, pues no pasa día sin que hayamos de lamentar una ó más defunciones de esa terrible enfermedad, que ataca á la niñez y aun á los adultos.

Ese crecimiento viene á demostrar la ineficacia de las medidas adoptadas para impedir la propagación; y se hace preciso combatir el mal con más energía si se quieren evitar lágrimas y desconsuelo al vecindario.

Anteayer, con las formalidades acostumbradas tomó posesión del cargo de Presidente de Sala de la Excma. Audiencia de este Territorio, el Sr. D. Joaquín Errazquin.

Siguiendo la costumbre de todos los años, ayer comenzó á tocar en el paseo del Borne, de doce á dos, la música militar.

Aunque no se había anunciado, se reunió en dicho paseo mucha concurrencia.

El día, debemos considerarlo espléndido, aunque soplabá el E. algo molesto.

Aquel agente de vigilancia á quien se le escaparon dos raterillos cuando los conducía á inspección, no ha querido quedar burlado por éstos y no ha pasado hasta que ha conseguido darles caza y depositarlos en Capuchinos.

Dice un colega que la Comisión provincial ha nombrado ayudante interino del Arquitecto municipal, con el haber de 2000 pesetas anuales á D. Antonio Vaquer.

A la función de títeres y pantomima dada ayer tarde en la plaza de Toros no asistió tanta concurrencia como otras veces.

Se explica fácilmente, en que ayer mucha gente salió á tomar el sol y en que dos días antes el espectáculo se había llevado buen contingente y ofrecía poca variación.

Por reforma quedan cesantes los peatones conductores de correspondencia, debiendo subastarse el servicio entre menores de 40 años con preferencia en igualdad de circunstancias para los licenciados del ejército.

Pero es el caso que según noticias ya han cesado ó deben cesar dichos peatones; y como no han sido aun subastadas las plazas resultará un conflicto.

Cosas de España.

Incidentes.

En la encrucijada que forman las calles de Cererols y Platería uno de los coches del tranvía atropelló una perra y la dejó estirando la pata.

En el Arrabal riñen dos mujeres, una de ellas rifadora, por si había ó no trampa en el acto de rifar dos pollos. El escándalo que armaron fué tal que hubo de enterarse un agente de vigilancia quien se llevó á la Inspección á las antedichas y los pollos. Estos fueron á parar á las Hermanitas y ellas á Capuchinos.

Otro escándalo monumental armaron en la calle de Santañy una pareja que partían sus diferencias á cachetes y arañazos. También fueron á parar á Capuchinos.

Y por último, y este es el más gordo, cerca de *Son Mossón* un hombre que sin duda tenía barajados los sesos, tuvo por conveniente dispararse dos tiros de pistola ó revolver, agujereándose únicamente el sombrero. Fueron copados él y el arma, y á Capuchinos con él.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer y anteayer el siguiente:

Entrados: 4 varones 2 hembras.
Salidos: 2 id.

Ultimo descubrimiento de un sábio.—El Doctor C. C. Bristol, cuyo nombre es conocido en todo el mundo civil-

lizado como autor de las célebres *Zarzaparrilla* y *Pilloras de Bristol*, remedio á las cuales tantos deben la salud y la vida, ha llegado á perfeccionar, despues de prolongados y científicos ensayos, dos admirables preparaciones para poner al fácil alcance del hombre, todas las maravillosas propiedades curativas de la planta indígena de la América del Norte, conocida en la ciencia por el nombre *Hamamelis Virginica* y vulgarmente como «Witch Hazel (ó Avellano Brujo). El Extracto y el Ungüento de *Hamamelis* del Dr. C. C. Bristol son remedios naturales que surten efectos sorprendentes en todo caso de heridas, golpes, contusiones, úlceras crónicas, etc., y en toda enfermedad inflamatoria. El Extracto es un específico contra el Reumatismo, mientras que el Ungüento verifica su mayor triunfo en el tratamiento de las Almorranas.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Los Médicos más esclarecidos del mundo consideran la *Emulsión Scott* como un fármaco perfecto y de efectos positivos.

(Pídase siempre la legítima de Scott.)

Madrid 27 Junio 1887.

No puedo por menos que manifestar á ustedes que su *Emulsión Scott de aceite puro de hígado de bacalao* con los hipofosfitos de cal y sosa, es una preparación perfectamente combinada y de positivos resultados en los casos en que su indicación es oportuna. 10
Dr. JUAN ROCA y VINARTA.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 3577. Gobierno civil.—Edicto declarando de utilidad pública la explotación de la mina Paz.

Circular encargando la busca y captura de tres presos fugados de la Cárcel de Alcalá.

Continua la suscripción nacional para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones.

Reales órdenes sobre redención de reclutas destinados á Ultramar, y sobre pase á segunda reserva de los mozos del reemplazo de 1885.

Otra estableciendo en Puente deume una aduana de tercera clase.

Otra habilitando los puntos denominados *Las Gateras* y *Calabellanas* (Murcia) para embarque de sales marinas.

Otra dejando sin efecto la que establecía Dirección de Sanidad de cuarta clase en San Felin de Guixols.

Instrucción pública.—Resultado de cambios de personal en las escuelas públicas durante el primer trimestre.

Comisión provincial.—Estado de gastos en obras por Administración, durante el mes de Febrero.

Distribución de fondos para el mes actual.

Hacienda.—Real orden de proroga para surtir de cédulas personales.

Contribuciones.—Edicto vendiendo una finca en Inca por débitos de territorial.

Ayuntamientos.—El de Palma publica estado de gastos en obras por administración, durante la semana anterior al 30 de Noviembre.

El de Mahón inserta suscripción para aliviar las desgracias causadas por las inundaciones.

El de Ciudadela anuncia tener expuesto á efectos de reclamación el proyecto de apertura de una calle.

El de Deyá la vacante de médico titular.

Juzgados.—El de la Lonja publica requisitoria llamando al procesado Gaspar Roca Bonet.

Juzgados municipales.—El de Algaida vende pieza de tierra en *Son Reus d'en Seguí*.

El de Ibiza emplaza á Juan Martínez Domingo, (a) Loro.

Carabineros.—Anuncio en busca de casa para cuartel de la fuerza en Ciudadela.

Marina.—Se llama á los herederos del marino finado Bartolomé Perelló de Anolles.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
Nuestra Señora de Loreto.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 10.

En San Nicolás, concluyen cuarenta horas dedicadas á su titular.

En la Real Capilla de Palacio, á las nueve, misa solemne de Requiem con música, salve y responso por el eterno descanso del alma de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

Sección Comercial

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 7.—De Valencia en 10 horas, vapor Julio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 24 mar., 35 pas., valija y efectos.

De Barcelona en 2 días, goleta Joven Luisa, de 69 ton., cap. Juan Pujol, con 7 m. y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Para Mahón, vapor Menorca, de 190 ton., cap. José Caldés, con 17 mar., 21 pas. valija y efectos.

Para Barcelona, vapor Palma, de 581 ton., cap. Bartolomé Alzina, con 26 mar., pas., valija y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 8 DE DICIEMBRE

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes brumosos los del mar y libres los restantes, hay nieblas en los montes del 1.º cuadrante; viento N. casi nulo y la mar en calma, blanca y baja.

A las doce: atmósfera nubosa; horizontes con nieblas el del N.E. y cerrados y arrebolados.

dos los restantes; viento N. fresquito y la mar rizada y baja.

A la puesta del sol: atmósfera seminubosa y arrebolada; los horizontes se hallan como la atmósfera, hay nieblas en todos los montes; viento N.N.O. flojo y la mar en calma, blanca y baja.

Entradas: El vapor-correo *Isleño*, el yatch a vapor norte-americano de tres palos y con aparejo de goleta *Sultana*, el vapor *Cabrera* y el escampavía a vapor *Salvador*.

Salidas: Una polacra goleta y el vapor-correo *Palma*.

Queda a la vista doblando la punta de San Carlos, el vapor *Palma* que sigue para la al-tamar.

HOY 9

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera brumosa, con celajes y un cejo que abriga el 2.º, 3.º y 4.º cuadrantes; horizontes brumosos y acelajados; viento O.S.O. flojo y fuera de puntas fresquito; la mar llana y picada fuera de cabos y en calma y baja en bahía.

Entradas: El vapor-correo *Maria*.

Salidas: Ninguna.

Al cerrar esta edición, la atmósfera se halla nublada, han caído algunas gotas y el viento va refrescando.

Se encuentra próximo al fondeadero un bergantín goleta italiano que viene del O.; y en el horizonte del S.O. navega con rumbo al puerto una polacra goleta.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «Cataluña» salió de Buenos Aires el 3 del actual para Montevideo.

El «San Ignacio» llegó a Santander el 3 procedente de la Coruña.

El «Alfonso XIII» llegó a Santander el 3 procedente de la Coruña.

El «Méjico» salió el de la Habana el 3 procedente de Nueva York.

Compagnie Générale Transatlantique

El «Amérique» saldrá de Saint-Nazaire el 9 de este mes para Colón.

El «Ville de Marseille» saldrá de Barcelona el 13 para Colón y escalas.

El «Bourgoigne» salió el 5 de Havre para Nueva York.

El «Lafayette» llegó a Saint-Nazaire el 2 procedente de Méjico.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES

DINERO

Palma	Crédito Balear	110'50
	Cambio Mallorca	76'
	Ferro-Carriles de Mall.	63'50
	Alumbrado por Gas	125'
	Salinas de Ibiza	235'
	La General Mallorquina	90'
Madrid	Bonos Municipales	23'
	La Isleña Marítima	63'
	4 p. 00 int. perpétuo	
	4 p. 00 amortizable	
	Cubas (86)	
	Banco de España	
Barcelona	Tabacos	
	4 p. 00 interior	
	4 p. 00 exterior	75'20
	4 p. 00 amort.	
	Cubas (86)	
	Cubas (90)	
Paris	Colonias	
	Norte de España	
	Francia	
	Francos	
	Madrid	72'95
	Paris	67'12
	Renta francesa	
	Londres	

Telegramas

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 8 a las 7'25 n.

Algunos agentes de bolsa se han separado del bolsín para constituir en su lugar otro nuevo.

Se han suspendido en Palacio las fiestas, por causa de la muerte de D. Pedro de Braganza.

Continúan las negociaciones para ultimar el empréstito.

Las dirige el Sr. Camacho, a pesar de que el Banco de España no tomará parte en el asunto.

Un conocido banquero ofrecía hoy participaciones a su clientela, mediante un cuartillo de comisión.

Se considera asegurado el éxito del empréstito dada la importancia de las personas que en él figuran.

Madrid 8 a las 7'40 n.

Han chocado dos trenes en la India resultando 35 muertos y muchos heridos.

Los temporales son imponentes en el Atlántico.

Se tiene noticia de algunos naufragios.

El rey de Grecia está ligeramente indispuesto.

Madrid 8 a las 9'49 n.

Se preparan en Valencia algunos meetings de protesta contra el acuerdo del Senado francés aprobando las tarifas elevadas sobre los vinos.

El cadáver del exemperador del Brasil, llegará el sábado a Lisboa.

Allí se le tributarán honores reales.

Madrid 9 a las 12'45 m.

El ministro de Gracia y Justicia ha declarado, contestando a una tal vez próxima interpelación religiosa, que el Gobierno mantendrá respecto al

clero sus atribuciones, como debe; pero que la separación de la Iglesia y del Estado, nunca ha constituido su programa.

Noticias de Chile manifiestan temores de una próxima conspiración militar en Santiago.

La nueva fábrica de Gás

El que suscribe tiene el honor de participar a este vecindario que, obtenido ya el permiso del Exmo. Ayuntamiento, para canalizar las calles y plazas de esta Capital y barrios extramuros, será un hecho el establecimiento de la fábrica de gas en proyecto, tan pronto como se reuna suficiente número de abonados que se comprometan a consumir el gas de esta fábrica, cuyo consumo alcance a la cantidad de metros necesarios a cubrir los gastos de Administración y demás, en proporción al capital que se ha de invertir.

La empresa espera y confía, que los consumidores de gás, aprovecharán las ventajas que les ofrece con la reducción de precio, y se emanciparán del monopolio que durante tantos años ha ejercido sobre el alumbrado de esta Capital, *La Sociedad del Alumbrado por Gas*, que actualmente funciona; y no se dejarán alucinar por las insignificantes ventajas y rebajas mezquinas que hoy ofrece, obligada por la competencia que se le presenta. Pues si por falta de abonados fracasara el establecimiento de esta fábrica, sería muy posible, que *La Sociedad* aludida, volviese a fijar los precios antiguos y si esto sucediera ¿de quien sería la culpa? bien; que es de esperar, que la inmensa mayoría, aprovechará el beneficio indudable y positivo, con el cual le brinda esta empresa, mayormente si los consumidores se fijan en lo que pueden esperar de una sociedad que ofrece unas ventajas que analizadas, repercuten todas, a favor de sí misma; y que a pesar de tener la competencia a la puerta, se muestra tan altanera en sostener un precio más elevado que ninguna fábrica de gas del continente, puesto que, la mezquina rebaja que hace, de cinco céntimos por metro lo demuestra claramente, quedando ó pesar de esta rebaja, a gran distancia del nivel de las demás fábricas, cuyo precio varía de veinte y cinco a treinta céntimos de peseta el metro cúbico, hasta en poblaciones que solo cuentan la sexta parte de habitantes de los que tiene esta Ciudad. Por lo tanto, si los consumidores se hacen cargo de las consideraciones transcritas, y del beneficio real y positivo que se les ofrece, esta empresa no duda que, suscribirán el compromiso que les presentarán los comisionados de la misma, que pasarán a domicilio, cuyo compromiso es indispensable para la empresa, como garantía del considerable capital que tiene que invertir para llevar a cabo el establecimiento de la fábrica, la cual servirá el gás para el alumbrado y la calefacción, bajo las condiciones siguientes:

Condiciones para el abono

El precio del gás para alumbrado y calefacción, será el de veinte y cinco céntimos de peseta el metro cúbico.

El contador podrá ser de propiedad del consumidor, ó de la empresa; en el primer caso, la empresa se lo facilitará al precio de coste, en el segundo, lo facilitará con el abono de veinte y cinco céntimos de peseta al mes, en concepto de alquiler, los de tres mecheros, y para los de mayor calibre será condicional; y en ambos casos, la recomposición de los contadores, será de cuenta de la empresa.

Será también de cuenta de la empresa, el ramal de empalme, y dejar colocado el contador; quedando el consumidor, libre, para hacer ejecutar por el lumpista que le acomode, los trabajos de instalación de aparatos y demás.

Los fogones, para la cocina ó calefacción, podrán ser también propiedad del consumidor, comprándolos a donde le acomode, y si lo quieren alquilado, se le facilitará, abonando por alquiler, de cinco a quince céntimos de peseta al mes, según su capacidad.

A los empresarios de teatros, se les harán condiciones especiales, sino tienen contador de su propiedad.

A los abonados para luz de entrada ó escalera solamente, sin más consumo en el interior de las casas, también se les harán condiciones especiales, según sea el número que para este solo objeto lo soliciten, cuyas condiciones no se fijan ahora, a fin de hacerse las lo más ventajoso posible.

Los abonados permitirán la entrada a los empleados de la empresa para tomar nota del consumo mensual, y renovación del agua del contador.

El importe del consumo del gas y alquiler de los contadores se cobrará por meses vencidos a primeros de cada mes.

En las oficinas de la empresa, se recibirán avisos y reclamaciones, que serán atendidas con toda puntualidad, sobre contador ó ajuste de ramal, de ocho a doce de la mañana y de tres a siete de la tarde, los días laborables, y de diez a doce los festivos.

Interinamente, el despacho de la empresa, queda establecido en la Fonda de Mallorca.

Palma 6 Diciembre de 1891.—Juan Barnils y Roura.

LA JUNTA DE GOBIERNO

DE LA

Sociedad del Alumbrado por Gas

a los consumidores de este fluido

Tiene motivos la Junta de Gobierno de la Sociedad del Alumbrado por Gas de Palma para creer que los consumidores de este fluido que vienen de antiguo favoreciéndola, esperan alguna manifestación suya en estos momentos en que ha habido quien se ha lanzado a deprimir su buen nombre y a motejar en público los móviles de su conducta.

Ante todo, esta Junta se permitirá recordar que si la Sociedad, como la inmensa mayoría de las que se dedican a esta especialísima industria en España y el Extranjero, la ha venido ejerciendo y explotando sin competencia de ningún género, no ha dejado por esto de tener en cuenta a la par que sus propios intereses los de sus constantes favorecedores, cuyo número ha procurado siempre extender, no obstante la concurrencia de los otros sistemas de alumbrado conocidos y en uso.

Nuestra Sociedad que sin arredrarse ante las contingencias del negocio, ni ante la primera decepción sufrida al ver inaugurarse su alumbrado con solo ocho abonados, tuvo que atender en primer término al interés de sus accionistas y mantener durante bastante tiempo el precio que había establecido para el consumo por contador, que no era otro que el que regia en Barcelona y otras importantes poblaciones de Cataluña.

Fué poco a poco amortiguándose la oposición a la reforma introducida, y la Sociedad desde aquel momento pensó en los medios de armonizar fructuosamente los intereses del público y el de sus accionistas derivándose de esa tendencia exenta de egoismos las cuatro rebajas de precio, que sin excitaciones ni exigencias extrañas ha ido concediendo a sus estimables favorecedores.

La Sociedad ha hecho más: ha otorgado descuentos que varían entre 5 y 15 p.º, según la importancia del consumo: ha relevado al consumidor del gasto del embranchamiento sobre la cañería principal: ha planteado las instalaciones gratuitas y el uso de aparatos para calefacción y alumbrado sin estipendio alguno: y en otra esfera de utilidades tanjibles, ha proporcionado a las familias que utilizan el combustible emanado de su fabricación una economía aproximada de 70 p.º, representable por algunos cientos miles de duros, habida cuenta del total de las ventas realizadas durante el transcurso de su existencia.

Quisiera la sociedad omitir estos detalles: pero al ver que se trasparenta en cierta parte el empeño de borrar los más honrosos antecedentes y los servicios que más enaltecen, ha debido caer en la inmodestia de ostentarlos y de traer a cuento y sin ambages la verdad entera.

La Sociedad ha disfrutado del privilegio de la exclusiva en el negocio que ha explotado: ciertamente; como todas ó la generalidad de las compañías gasistas de la Península. Ha fijado libérrimamente el precio de su fluido, como ellas, y como ellas lo ha modificado cuando lo ha tenido a bien y sin que nadie tenga el derecho de quejarse porque de su voluntad ha dependido la adopción del sistema de alumbrado que mejor llenara sus deseos; y a buen seguro que si dió la preferencia al gas fué porque le tuvo cuenta.

Al introducir la Sociedad rebajas en el precio del gas, ha tenido a la vista el vigente en otras poblaciones y ha observado que en vez de esa uniformidad caprichosa y violenta a que muchos pretenden someter el valor de la cosa, la diversidad mas completa es lo único que ha imperado; pues ni la densidad de población ni el consumo influyen en aquel, sino las circunstancias de la localidad y la importancia de los factores anexos al negocio.

Tan absurdo es sostener que porque una empresa vende el gas a determinado precio venga otra obligada a la adopción del mismo, como pretender que una mercancía cualquiera se sujete al patrón que le dá el vendedor de la misma mercancía residente en localidad distinta.

Calurosamente se aboga, en esta hora de proyectos embrionarios, por la competencia. Sea en buen hora: la Junta de Gobierno que no la ha buscado ni la teme, ha acordado aceptarla en el mismo terreno en

que se presente y por eso se cree obligada a dirigirse a los consumidores con quienes ha vivido una misma vida exenta de sinsabores y perjuicios, para decirles:

Buscamos y anhelamos vuestra cooperación y el favor que hasta el presente os hemos merecido, pero sin apremiaros a que contraigais compromisos que otros buscan, ni los empeños a preñado plazo que algunos necesitan para asegurar un negocio bastante especial en el modo de proponerse:

Seguiremos la conducta ha tiempo iniciada en beneficio del consumidor y se os otorgarán nuevas ventajas que han de dar por resultado la aminoración del precio que al gas se señale:

Se elevarán los descuentos que se conceden al consumidor que destina el gas a usos industriales, y participarán de análogo beneficio los que lo emplean simplemente como alumbrado:

Se proporcionarán gratuitamente ó con módico alquiler nuevos aparatos para calefacción y alumbrado, como cocinas económicas y lámparas intensivas que ofrecen una economía en el consumo de 40 a 60 p.º y otros de especiales aplicaciones.

Y en cuanto a la rebaja vigente desde el día 1.º del que cursa, (de ninguna manera aconsejada por la competencia en perspectiva, sino impuesta por acuerdos anteriores cual lo fueron las instalaciones gratuitas) se irá extremando durante el año que en breve veremos empezar y llevada hasta el límite que permitan las circunstancias y los mermados rendimientos de esta Compañía.

En su consecuencia la Junta de Gobierno se compromete por de pronto a fijar dentro del referido período el precio de 30 céntimos al metro cúbico consumido: y a fin de evitar que el error se extienda a la sombra de falsedades notorias y conseguir que nuestros consumidores conozcan cuanto valen las rebajas planteadas, creemos conveniente darles conocimiento de que el precio de 30 céntimos que acabamos de señalar para el año próximo, es inferior al que rige en poblaciones tan importantes por su consumo como *Sevilla, Manresa, Sabadell, Tarrasa*, y otras de Cataluña que lo mantienen a 32: inferior al de *Cartagena, Logroño y Pamplona* que es de 35: inferior al de *Alicante y Jerez* que es de 37 y medio: inferior al de *Valladolid* que es de 38, é inferior al de *Burgos y Madrid* que es de 40 (1)

Y finalmente: que si llega a establecerse una nueva fábrica de gas y llega a suministrarlo a los particulares, nuestra Sociedad expenderá el suyo

A 5 céntimos menos

que el que señale la empresa competidora al que proceda de su fabricación.

Cree la Junta de Gobierno que con lo que lleva manifestado, cesará la imputación inventada por la malevolencia, de que el precio del gas de Palma es el más elevado de España, y quedará trazada la línea de conducta que en lo sucesivo está dispuesta a seguir.

Palma 8 de Diciembre de 1891.—P. A. de la J. de G.—El Director, Eusebio Pascual.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca

Desde el miércoles 9 del corriente esta Sucursal admitirá a descuento al tipo de 4 p.º anual los cupones de las Deudas amortizables é interior de vencimiento de 1.º de Enero próximo y los de obligaciones del Tesoro vencedores en 31 del actual.

Palma 7 de Diciembre de 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 4010

Teatro Principal

Compañía Dramática Española

Gran función para hoy 9 de Diciembre

La comedia en 3 actos

OTRO GALLO LE CANTARA

El juguete cómico en un acto

LA MUJER DE ULISES

A las 7 y media en punto.

Teatro-Circo Balear

TEMPORADA DE INVIERNO DE 1891-92

COMPañÍA DE ÓPERA ITALIANA empezarán el sábado 12 del corriente.

(1) Los datos recojidos hace algunos años acerca el precio vigente entonces en varias poblaciones de España dieron el siguiente resultado: empresas que lo tenían mayor de 0'35 el m. c. 51: menor 11.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Acordada por la Junta de Gobierno una

Rebaja de 12 1/2 por ciento

en el precio actual del gas, a partir del consumo de Diciembre próximo regirá hasta nuevo acuerdo el de

Ptas. 0'35 por m. c.

continuando en vigor los

DESCUENTOS

de 5, 7, 10, 12 y 15 por ciento

que según los casos disfrutan hoy los consumidores.

Palma 24 de Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

DIETARIO Agenda de Bufete

PARA 1892—AÑO 2.º DE SU PUBLICACIÓN

Libro indispensable para todas las clases sociales. Contiene el Santoral para todos los días del año, un **GUIA DE MALLORCA**, Tablas de reducción de pesos, medidas y moneda mallorquina; estados para sentar la ropa que se entrega á la lavandera, nomenclator é indicador de calles y plazas. ESTE DIETARIO es el mas útil y conveniente de cuantos se publican, por ser el único que reuna además de todos los datos espresados, un completo **Guia** de

MADRID Y BARCELONA

y datos generales de las demas provincias de España. Relación de todos los establecimientos balnearios de España, nombres y temporadas de los baños, y clasificación de las aguas.

Tarifas é itinerarios de todos los ferro-carriles de España.
Tarifas y advertencias generales para la Correspondencia ordinaria, valores declarados y franqueo de la correspondencia con destino al Extranjero.
Tarifas Telegráficas para España, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.
Tarifa de los timbras que deben usarse en los documentos de comercio; y otras muchas noticias y datos de interés comercial.

EL DIETARIO TOUS

Se halla de venta en casa del Editor **LIBRERIA DE TOUS** y en las principales librerías y papelerías de esta ciudad.

Inca: Papelería de D. José Rotger calle San Bartolomé.—Manacor: id. de D. Bartolomé Rosselló, de D. Bartolomé Frau é imprenta de D. Bartolomé Camps.—Felanitx: Imprenta de D. Bartolomé Reus.—Sóller: id. de D. Juan Marqués.—Pollensa: Fonda de D. Jaime Cortés.—Andraitx: D. Pedro J. Pujol, conserje.—Artá: D. Bartolomé Ferrer, estanco n.º 1.

PRECIOS	Edición económica dos días por página.	Ptas. 2	50—25
	Id. de lujo tela y dorados id. id.	2'50	
	Id. id. id. id. página por día	5	

MONTEPIÓ NACIONAL IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS

QUINTAS

Ultimos días hasta el 12 á las doce de la noche.

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

DON JOSÉ BARNILS.—Conquistador, 18—PALMA
COMISARIAS

Sres. Pou y Obrador.	Felanitx	D. Guillermo Fullana	Manacor
D. Migel Lanuza.	Sóller	D. Francisco Morlá.	Porreras
D. Salvador Castañé.	Inca	D. Eleuterio Marques	Alcudia
D. Eugenio Bouzas	Pollensa	D. Antonio Moger	Lluchmayor
D. Andrés Vallis.	Artá	D. Francisco Muntaner	La Puebla

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889 admite suscripciones en toda España, creándose todas las garantías á sus asociados, suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la **carta de pago** que libra la Tesorería, evitándose, á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el **Montepío** vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. Representantes arriba indicados.—El delegado, José Barnils. 1569

TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey**; premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 696

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

REBAJA OCASIONAL

en de

el muy solicitado **COK** fácil combustión

para fogones ordinarios, aunque no sean de hierro

á Ptas. **1'25** los **40** Kilos

EL COK MENUDO

á Ptas. **0'80** los **40** Kg.

Ambos á pie de fábrica; y á domicilio, con el recargo usual por derecho de consumos y transporte.

Palma 1.º de Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual. 4590 15—6

ENFERMEDADES DE LA BOCA.

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS
ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FETIDEZ DEL ALIENTO É INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exíjase en las cajas el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguera y C.ª Barcelona**, impreso en tinta roja.—Al por menor, en las farmacias de **FRAU, VALENZUELA Y MUNTANER**, y demás. 580

VAPOR DIRECTO

de

PALMA á PUERTO RICO, SANTIAGO DE CUBA, CIENFUEGOS Y HABANA.

Linea de Vapores Trasatlánticos de Pinillos Saenz y Compañía.

Saldrá fijamente de este puerto á mediados de Diciembre, el nuevo y grandioso vapor español de 5.300 toneladas

CONDE WIFREDO

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para CANARIAS.

Informar á sus Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan número 20.—Palma. 5 393

JARABE VERMIFUGO

del Doctor Morey

Preparado con la llamada en mallorquín **HERBA CUQUERE D'ARTA** es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente enérgico por el **IODO** que contiene.

Precio de la botella: 1'30 pesetas.

Puntos de venta.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 469

FLORICULTORES Y ARBOLICULTORES

En el antiguo y acreditado establecimiento llamado **Cas Frances**, sito en la plaza de la Puerta Pintada número 8, ofrece á sus numerosos parroquianos un variado surtido de árboles, tanto frutales como de adorno, y una gran variedad de plantas tanto para salones como para aire libre, acabadas de llegar del continente, todo á precios baratísimos. 1515 9

Gran Sombrerería

DE

MIGUEL LLABRES,

40, San Nicolás, 40.

Completo y variado surtido de sombreros de todas clases, de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras, á precios hasta hoy desconocidos por su gran baratura.

Gorras, última novedad, de abrigo y fantasía, para hombres y niños, á precios igualmente baratísimos.

Especialidad en la confección de sombreros para curas.

Ultima novedad en hechuras de sombreros para señoras, señoritas y niñas.

Elegancia, solidez y economía.

1508 40, San Nicolás, 40. 20—19

PLANTAS

De adorno y jardín, flores y arbustos de toda clase, hay un buen surtido en el **Corp-mari** y se reciben encargos para toda clase de árboles á precios módicos Miguel Llaneras en la casa misma del **Corp-mari**—Terreno. 4595 15—5

ESCRITORIO

Escribanías de hierro, madera, níkel, cristals piel, etc., etc. Timbres eléctricos, notaformas, mo-ta sellos, carteras, papeleras, escalerillas, secantes y cuantos caprichos se confeccionan en estos artículos.

Montamos todo lo necesario para cualquier escritorio, mediante precio alzado dado por el comprador.

TINTEROS Y ESCRIBANÍAS

económicas de 0'50 en adelante, con cajón guarda sellos y porta plumas.

Papeles para dibujo Canson, Vegetal—Ferro prusiato propio para fotografías papel tela cuadrícula y cuantos se necesitan para Delineantes é Ingenieros.

VIUDA E HIJOS DE GELABERT.

SUBASTA

El juéves próximo, 10 del corriente, á las seis y media de la noche, se venderán á pública subasta voluntaria en la plaza de Cort, dos casas de esta ciudad; una consistente en botiga y corral sita en la calle de Catañ, antes cuesta empedrada del Hospital, número 4; y otra tambien botiga en la calle de Feliu, antes de la Fuente de na Xona, número 14.—El plan de coadicion es obra en poder del pregonero. 4599 5—5

Criado—Se necesita uno que tenga alguna práctica de servir en un café.—Marina 6, Horchatería, Palma. 4—5 1400

ESCUELA COMERCIAL

Asignaturas que comprende el cuadro de enseñanzas:

Caligrafía, por D. José Vaquer.
Teneduría de libros, por D. Manuel Cirer.
Aritmética Mercantil, por D. Matías Bosch.
Idiomas, por D. Joaquín B. Campuzano.

Además se abrirá una clase de Gramática práctica y redacción de documentos comerciales para aquellos alumnos que deseen completar sus conocimientos en estas materias.

Las horas de clase son de 6 á 9 de la noche.

Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.

Local isterino, calle de Brossa núm. 21—2º 1300 14—a

Alquiler.—En la calle de San Feliu, antes Carazas, número 7 hay un piso principal de mucha capacidad, con balcon en la calle del Estanco y vista á unos jardines. Informarán en la primera botiga del mismo zaguan. 1409 15—1

Alquiler de Pianos

En la casa Perelló, Unión 19, se encontrarán nuevos y usados, á precios sumamente módicos; como tambien la venta de **ambos**. 1385

Se alquila el 2.º piso de

la casa zaguan de la calle de la Piedad número 28; tiene coladuría, agua á grifo y muchas comodidades. Informarán en el principal. 46 1109

En la calle de San Cayetano

número 11, hay un segundo piso para alquilar, con todas sus comodidades apetecibles. Informarán en el primer piso. 1290 14

SE ALQUILA el segundo piso de

la casa zaguan de la calle de Carrió, con agua á grifo y demás dependencias. En el piso principal informarán. 21 1065

Pérdida

Se han extraviado unos anteojos con armadura de oro. Se gratificará el hallazgo, Rambla 29—2.º 1406

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL
Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
ESPECÍFICO PARA
REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. esta de Vinda é Hijos de P. J. Gelabert